
Благодать, истина, мир
9 Был Свет истинный, Который просвещает всякого человека, приходящего в мир.
10 В мире был, и мир через Него начал быть, и мир Его не познал.
...
14 И Слово стало плотью и обитало с нами, полное благодати и истины; и мы видели славу
Его, славу как Единородного от Отца.
...
16 И от полноты Его все мы приняли и благодать на благодать,
17 ибо закон дан через Моисея; благодать же и истина произошли через Иисуса Христа.

В прошлый раз мы выделили семь ключевых слов во вступительных стихах Евангелия от
Иоанна. Эти слова затем регулярно появляются в тексте Евангелия и имеют глубокий смысл
для читателей. Вот они: Слово, Бог, жизнь, свет, благодать, истина, мир.Мы уже рассмотрели
первые четыре слова, осталось еще три. Сегодня мы поговорим про благодать, истину и мир.

I. Благодать

Здесь сразу небольшое разочарование. Другие ключевые слова густо рассеяны по всему
Евангелию. А слово «благодать» встречается только здесь. В дальнейшем мы не увидим его
ни разу. Тем не менее в нашем тексте оно ключевое, и нам обязательно нужно уделить ему
внимание.

Что такое «благодать»?

Значение этого слова обширно.О благодати можно говорить долго. Но если попытаться
коротко, то можно сказать, что благодать – это незаслуженное проявление Божьей доброты,
неожиданная Божья милость.

В книге Бытие сказано, что «Ной обрел благодать перед очами Господа». В чем она
проявилась? В том, что Господь спас его и его семью от вод потопа.

В книге Притч есть интересный текст: «Кто нашел [добрую] жену, тот нашел благо и получил
благодать от Господа» (Притч. 18:23).

Или вспомним, что сказал ангел Гавриил Марии: «И сказал Ей Ангел: не бойся,Мария, ибо Ты
обрела благодать у Бога» (Лк. 1:30). В чем проявилась Божья благодать к ней? В том, что она
стала матерью Спасителя.

Можно сказать, что все доброе, что делает в наше жизни Господь, – это благодать, потому что
мы не заслужили ничего доброго. То, что Он повелевает солнцу восходить над злыми и
добрыми, – это благодать. То, что Он посылает дождь на праведных и неправедных, – это
благодать. То, что Он добр к неблагодарным и злым, – это благодать.

Но это, так сказать, общая благодать.Она дается всем. А есть благодать особая, которая
дается избранным. И это, в первую очередь, благодать спасения. Самая главная,
затмевающая все остальные благодать – это вечная жизнь. Ничто другое с этим не сравнится.
Нашему земному уму трудно осознать масштабы этой благодати.Мы не можем представить
себе вечность.Мы не можем представить себе наши будущие вечные тела.Мы не в



состоянии понять, что значит вечность в Божьем присутствии.Мы – словно муравьи, стоящие
перед Эверестом.Мы даже не можем увидеть его вершины и совершенно не в состоянии
осознать, насколько велика эта гора, насколько безмерно величие Божьей благодати.

Так вот, Иоанн пишет о Христе: «Слово стало плотью, и обитало с нами, полное благодати
и истины...»

В этом тексте я хочу обратить ваше внимание на одну важную деталь. Иоанн пишет, что
Христос был полон благодати, в Нем была полнота благодати. Греческое словоπλήρης
(плЭрэс – полный) часто встречается в Новом Завете. Например, после чудесного умножения
хлеба и рыбы оставшихся кусков набралось двенадцать полных коробов. Как те короба были
полны хлебами, так Христос был полон благодати, то есть Божьей доброты, милости,
щедрости.

И дальше Иоанн пишет: «И от полноты Его все мы приняли и благодать на благодать».

Христос был настолько полон благодати, что от Его полноты мы получили «благодать на
благодать». Иногда спрашивают: «Что значит благодать на благодать?» Думаю, мы уже
поняли. Это значит обилие благодати, благодать с избытком. Вот как этот текст представлен в
других переводах:

Новый русский перевод: По Его безграничной благодати мы все получили одно
благословение за другим.
Современный перевод РБО: И мы все разделили Его богатство,Он одарил нас бессчетно
по Своей доброте.
Под редакцией Кулаковых:От полноты благодати Его обретали мы все благословение за
благословением;
Перевод Десницкого: Чем Он полон—тем наделил и всех нас, благодать вслед за
благодатью.

Перечислять все проявления благодати, которые мы получили через Иисуса Христа, можно
долго. Господь простил наши грехи, записал наши имена в книгу жизни, назвал Своими
детьми, подарил нам Свое Царство.Он даровал нам рождение свыше, послал в наши сердца
Святого Духа, создал из нас Церковь, устраивает нашу жизнь так, что нам все содействует ко
благу.Мы имеем «ум Христов», мы входим в молитве прямо во святое святых, к престолу
Божьей благодати.

И это тем более удивительно, что Свою благодать Господь дал грешникам.Мы не просто не
заслужили эти дары.Мы заслужили противоположное. Господь должен был бы не
благословить, а проклясть нас. Не одарить, а наказать. Не принять, а прогнать. Но из-за того,
что мы грешники, Его благодать сияет тем ярче.

Хочу также обратить внимание на последнюю строку: «Закон дан через Моисея, благодать же
и истина произошли через Иисуса Христа».Об истине мы поговорим позже, а сейчас заметим,
что Иоанн противопоставляет благодать и закон. Это также показывает, как драгоценна Божья
благодать.

На эту тему есть замечательная статья Чарльза Стэнли, которая иллюстрирует
понятие благодати:



Один из моих любимых профессоров семинарии объяснял своим студентам, что такое
благодать, следующим образом. В конце курса по благовестию он устраивал письменный
экзамен и предупреждал, что прежде чем начинать отвечать, необходимо прочитать все
до конца. Это же было написано и на экзаменационном листе. По мере того как мы читали
тест, становилось ясно, что экзамен слишком сложен, и вряд ли мы его сдадим.

Чем дальше мы читали,тем хуже становилось. Примерно на второй странице по всей
аудитории раздавались стоны.Однако на последней странице была приписка: «У вас есть
выбор. Вы можете либо выполнить экзамен, либо просто расписаться внизу и получить
пятерку».

Ничего себе!Мы сидели ошеломленные.Он что, серьезно? Просто подписать и получить
пятерку? Постепенно нас осенило, и мы один за другим сдали свои бланки и молча вышли из
аудитории.

Когда я потом разговаривал с профессором об этом, он рассказал о некоторых реакциях,
которые наблюдал на протяжении многих лет. Некоторые студенты начинали сдавать
экзамен, не дочитав его до конца, и мучились по два часа, прежде чем доходили до
последней страницы.

Другие читали первые две страницы, злились, бросали все и уходили из аудитории,так и
не дойдя до конца.

Один отличник прочитал весь тест, включая примечание в конце, но все равно решил
сдавать экзамен «по закону». Ему не нужны были подарки, он хотел заработать свою
оценку. И он заработал.Он получил тройку с плюсом, хотя вполне мог получить и пятерку.

Бог ставит нам «пятерку» просто так, по благодати. Хотя многие хотят заслужить свою оценку,
не понимая, что этим отвергают Божью доброту и пытаются прославить себя.Можно и так, вот
только Божий экзамен таков, что сдать его не сможет никто. Вечную жизнь получат лишь те,
кто принял благодать через Иисуса Христа.

II. Истина

В отличие от благодати, слово «истина» можно найти практически на каждой странице этого
Евангелия.

Где в Евангелии от Иоанна говорится об истине?

Возможно, вы уже обратили внимание, что в Евангелии от Иоанна Иисус часто говорит:
«Истинно, истинно говорю вам». В других Евангелиях такого нет. Вероятно, другие
евангелисты не обратили на это особого внимания. А Иоанн обратил. В его Евангелии слово
«истина» встречается двадцать пять раз. И еще двадцать в его посланиях. Давайте вспомним
некоторые важные тексты из Евангелия, где Иисус говорит об истине:

«Познаете истину, и истина сделает вас свободными» (8:32).
«Я – путь, и истина, и жизнь;» (14:6).
«Когда же придет Он, Дух истины, то наставит вас на всякую истину» (16:13).
«Освяти их истиною Твоею! Слово Твое есть истина» (17:17).



«Я на то родился и на то пришел в мир, чтобы свидетельствовать об истине; всякий, кто от
истины, слушает голос Мой» (18:37).

Наше время – это время относительности. Повсюду распространено убеждение, что в
вопросах морали абсолютной истины не существует. Почему так произошло?

Вероятно, главная причина – глобализм. С начала девяностых годов одним из главных
мировых увлечений стали путешествия. Странствовать по миру стало сравнительно дешево.
И люди, выезжая за границу своей страны, сталкиваются с другими культурами, другими
ценностями, другими представлениями о том, что такое хорошо и что такое плохо. Кроме того,
приобрела широчайшие масштабы миграция. Переезжая в другие страны, люди везут с собой
свои представления о морали, и эти представления часто не совпадают с теми, которые
приняты в этих странах.

Какой из этого был сделан вывод? Такой, что абсолютной истины не существует. То, что для
одного черное, для другого – белое.Один и тот же поступок для одного добро, для другого –
зло. И исправить это невозможно. Переубедить нельзя. Поэтому будьте самими собой и
другим дайте это право. Верит человек в летающего макаронного монстра – ну и пускай верит,
у него своя истина. Не навязывайте ему свои взгляды, ничего хорошего из этого не выйдет!
Пытаясь привить другим свое представление об истине, люди развязали две кровопролитные
мировые войны, в которых погибли десятки миллионов человек. И при этом никто никому
ничего не доказал.

Поэтому давайте жить дружно, давайте будем толерантными. Давайте принимать один
другого такими, как есть, со всеми особенностями и странностями. В каждом человеке есть
что-то хорошее, и у каждого есть свои «тараканы в голове».

И та же идеология проникла в христианство. Я, признаюсь, устал от бесчисленных и
беспочвенных заявлений, что не принципиально, в какой ты конфессии, что в любой церкви
можно найти Бога, что главное – чтобы мы любили друг друга и не придавали большого
значения различиям. «Того, что нас объединяет, больше, чем того, что разделяет». Верующие
пересылают друг другу такие стишки:

Католик. Православный. Баптист. Пятидесятник.
Кто в христианстве главный? Кто первый? Кто десятый?
Поставлены границы. Все спорят, где же лучше
Поститься и молиться. Где правильнее учат?

Нам задают вопросы о вере, о спасенье…
А во Христе все просто, одно Он дал ученье,
Сказал одно: любите и ближнему служите,
Любовь – всему основа, вот благодати слово.

Это подкупает. Кажется правильным. Но за всем этим стоит все то же убеждение: истина не
важна. Поиски истины и ее защита ведут к вражде, а не к любви. Зачем нам такая истина?

Однако Христос, описанный в Евангелии от Иоанна, с этим категорически не согласился бы.
Во-первых,Он утверждает, что истина существует. Во-вторых, что существует ложь и
заблуждения, которые в мире сеет отец лжи, дьявол. Истина освобождает, ложь порабощает.



Истина освящает, ложь оскверняет. Истина выводит на свет, ложь заводит во тьму. И если
для нас вопросы истины не важны, то, скорее всего, мы в заблуждении.

Джон МакАртур сравнил состояние нынешних верующих с больными СПИДом, синдромом
приобретенного иммунодефицита. Известно, что никто не умирает от СПИДА. Этот вирус не
убивает.Он лишь разрушает иммунную систему, защитную функцию организма. В результате
человек перестает сопротивляться инфекциям и может умереть от любой из тысяч болезней,
с которыми бы раньше легко справился. Например, от гриппа или ветрянки. Впрочем, чаще
такие больные умирают не от гриппа или ветрянки, а от каких-то малоизвестных и странных
болезней, с которыми раньше организм боролся незаметно для нас, и мы даже не знали, что
такие болезни существуют. А теперь вот, они стали смертоносными.Мне не раз приходилось
видеть, как верующие увлекались такими странными лжеучениями, которых не слышно даже
у язычников. А все от того, что не ценили и не хранили истину.

Павел назвал церковь «столпом и утверждением истины» (1 Тим. 3:15). В Библии Бог – это
«Бог истинный» (Исх. 34:6; 1 Ин. 5:20). Иисус Христос сказал о Себе: «Я есмь... истина».
Святого Духа Он назвал Духом истины. И если мы действительно Божьи дети, то мы будем
знать истину, ценить истину, хранить истину и защищать истину.

С другой стороны, о князе мира сего Христос сказал о нем: «[Он] не устоял в истине, ибо нет в
нем истины. Когда говорит он ложь, говорит свое, ибо он лжец» (Ин. 8:44). И, как следствие, все
люди в его царстве не признают истины и не верят в ее.Об этом говорит множество авторов
Священного Писания:

«Не стало у них истины – она отнята от уст их» (Иер. 7:28).
«И не стало истины, и удаляющийся от зла подвергается оскорблению» (Ис. 59:5).
«Если бы какой-либо ветреник выдумал ложь и сказал: „Я буду проповедовать тебе о вине и
сикере“, – то он и был бы угодным проповедником для этого народа» (Мих. 2:11).
«Они заменили истину Божию ложью» (Рим. 1:25).
«[Они] противятся истине, – люди, развращенные умом, невежды в вере» (2 Тим. 3:8).

Сегодня истина почти повсюду принижается и обесценивается.

Поэтому главная обязанность любого пастыря и проповедника состоит в том, о чем писал
Павел во 2 Тим. 2:15: «Старайся представить себя Богу достойным,тружеником
безукоризненным, верно преподающим слово истины».

Еще одно важное замечание. Эти два понятия – благодать и истина – неспроста идут в паре.
Они должны соседствовать и дополнять друг друга. К сожалению, мы склонны уделять
чрезмерное внимание либо одному, либо другому.Одни из нас обеими руками за благодать.
Нам нужно быть добрыми, нужно быть терпимыми, нужно любить, прощать, снисходить. Ведь
так Бог поступает с нами. Но, к сожалению, у таких людей часто страдает истина. Ею
пренебрегают ради благодати. Результат получается плохой. Благодать превращается в
попустительство.

А другие обеими руками за истину.Они готовы отстаивать истину вовремя и невовремя.Они
клеймят и громят всех еретиков, жестко пресекая любое инакомыслие. И тоже, вроде,
побуждение хорошее, но истина без благодати холодна и безжизненна. Борцы за истину, не
думающие о благодати, нередко становятся жестокими и беспощадными. Истина без
благодати превращается в тиранию.



А во Христе прекрасно сочеталось то и другое. В Нем было всего в достаточной мере.
Давайте постараемся, чтобы так было и с нами.

III.Мир

Чтотакое мир?

«Мир» (по-гречески, космос) – это большое и сложное понятие в Евангелии от Иоанна. Говоря
коротко, мир – это человеческое сообщество. Это все люди, которые живут на земле, за
исключением учеников Христа.

О мире в Писаниях Иоанна сказано, пожалуй, больше, чем во всем остальном Новом Завете.
Видно, что эта тема была актуальна для церквей и важна для апостола.Мир проникал в
церкви.Мир преследовал церкви.Мир влиял на церкви. И поэтому миру в Евангелии от
Иоанна уделяется так много внимания. Но, обобщая, можно выделить семь основных
утверждений:

-Мир создан Христом
«Мир через Него начал быть» (1:10)
- Христос умер за грех мира
«Вот Агнец Божий, Который берет на Себя грех мира» (1:29)
- Мир не познал Христа
«Мир Его не познал» (1:10)
- В мире господствует дьявол
«Уже немного Мне говорить с вами, ибо идет князь мира сего, и во Мне не имеет ничего»
(14:30)
- Ученики Христа и Его Царство – «не от мира»
«Они не от мира, как и Я не от мира» (17:16)
- Мир враждебен христианам
«Если бы вы были от мира, то мир любил бы свое; а как вы не от мира, но Я избрал вас от
мира, потому ненавидит вас мир» (15:19).
- Христос победил мир
«В мире будете иметь скорбь, но мужайтесь: Я победил мир» (16:33)

В 1939 году Голливуд подарил миру великую картину «Волшебник страны Оз». Этот фильм
стал классикой. В нем рассказывается история Дороти, которая попадает в страну Оз, где
приобретает друзей, сталкивается со злой колдуньей и находит способ вернуться домой.
Фильм полон колоритных персонажей и запоминающихся песен.

Однако съемки фильма были сущим кошмаром. Джуди Гарланд, игравшая Дороти, была
вынуждена принимать таблетки для снижения веса. Ее посадили на строгую диету, под
платье надевали тугой корсет, и, словно этого было мало, начальники студии называли ее
унизительными именами и всячески издевались. Исполнитель роли железного дровосека
Бадди Эбсон отравился токсичным гримом и две недели провел в больнице. Аналогичные
проблемы были и у других актеров, которым приходилось носить грим.Они были вынуждены
находиться в гриме весь день, им не разрешалось есть, так как в случае случайного приема



грима внутрь они могли серьезно заболеть. Берт Лар, игравший трусливого льва, был
вынужден носить 40-килограммовый костюм, сделанный из настоящего львиного меха. В нем
он сильно потел, но снимать его разрешалось только в конце каждого дня.Маргарет
Гамильтон, игравшая ведьму, загорелась во время сцены, где она исчезала в клубах дыма. Ее
руки и лицо были сильно обожжены. Когда она отказалась повторить трюк, ее дублерша также
обгорела во время съемки.

Но и это еще не все. 120 актеров, игравших жителей страны Оз, поселили в гостинице, где
каждый вечер устраивались пьянки. Актеры были перегружены работой, им мало платили, и
студия не заботилась о них.Однажды они не пришли на площадку, и тогда в гостиницу
прислали полицию, которая вылавливала актеров-лилипутов с помощью больших сетей.
Ходили слухи, что один из них повесился, и его силуэт можно увидеть на заднем плане одной
из сцен.

Несмотря на то, что «Волшебник страны Оз» – один из самых признанных критиками фильмов
всех времен,фон фильма действительно ужасает.Мир страны Оз на экране яркий и
жизнерадостный, а на самом деле там царили тьма, жестокость, страдания и унижения. Это
идеальная картина нашего мира.Он выглядит ярким и веселым, но на самом деле полон
тьмы, жестокости, страданий и унижений. Его внешний лоск не может скрыть его истинной
сущности. Люди изображают радость и весело пляшут, а на самом деле их жизнь полна
страданий и боли.

Какой вывод из всего сказанного? Простой: нам нужно быть подальше от мира и поближе к
Иисусу Христу. В Иисусе Христе – благодать и истина, а в мире – осуждение и заблуждение.
Что лучше? Что полезнее? Что правильнее? Вопрос риторический. Иоанн с самого начала
расставляет ориентиры и не оставляет места для двусмысленности. Пусть его не будет и в
наших сердцах. Пусть там царствуют благодать и истина.


